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TEMA 19 DEL PROGRAMA 

Fuerza de Emergencia de las Naciones Unidas (con-
tinuaci6n): 

~) C61culo de los gastos para el mantenimiento de 
Fuerza (A/5495, A/5642, A/C.5/1001, A/C.5/ 
L.818/Rev.1) (continuaci6n) 

1. El Sr. S. K. SINGH (India) recuerda que la FENU 
fue creada en 1956 durante el primer perfodo extra-
ordinaria de sesiones de emergencia de la Asamblea 
General, para responder a una situaci6n urgente apa-
recida ese afio en el Oriente Medio y cuyas repercu-
siones se habran extendido al mundo entero. Desde 
entonces, las fuerzas de las Naciones Unidas esta-
cionadas en esa agitada regi6n han contribuido a 
preservar la paz y han hecho improbable la posibi-
lidad de que se produzca una nueva crisis. A pesar 
de ese i3xito, haciendo uso de las palabras de que se 
ha servido el Secretario General en su informe 
(A/C.5/1001), la FENU "resulta indispensable por 
el momenta para mantener la calma a lo largo de 
la lfnea Gaza-Sinar". El Secretario General tambii3n 
considera que toda reducci6n de los efectivos de la 
Fuerza o todo cambio en su composici6n encerrarra 
riesgos que es preferible evitar. Varias delegaciones 
que ya han intervenido en el debate de esta cuesti6n 
han llegado, tras haber vacilado mas o menos tiempo, 
a la misma conclusi6n, es decir, que parece muy 
improbable que la ONU pueda prever en un futuro 
pr6ximo el retiro de la Fuerza del Oriente Medio. 
2. Desde que sobrevino la crisis en esa regi6n, 
otros acontecimientos en el Congo han hecho nece-
saria la intervenci6n de la FENU. Como quiera que 
sea, se ha recorrido un largo camino desde la E'lpoca 
en que la Asamblea General invit6 por su resoluci6n 
1090 (XI) a los Estados Miembros a hacer contribu-
ciones voluntarias para sufragar los gastos que 
sobrepasasen la suma inicialmente fijada para la 
Cuenta Especial de la Fuerza de Emergencia. En 
los perrodos de sesiones duodi3cimo y decimotercero, 
el Secretario General, la Asamblea General y la 
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Comisi6n Consultiva en Asuntos Administrativos y 
de Presupuesto trataron de resolver los problemas 
que plantean los gastos de la Fuerza, que no han ce-
sado de aumentar. En el decimocuarto periodo de 
sesiones, la Asamblea General reconoci6 en virtud 
de su resoluci6n 1441 (XIV) que era "conveniente 
utilizar las contribuciones voluntarias que se hagan 
en concepto de asistencia financiera especial de 
modo que permita reducir la carga financiera de los 
Estados que ••• tienen menor capacidad para contri-
buir a los gastos de mantenimiento de la fuerza". 
Esta reducci6n fue del orden del 50%. En el decimo-
quinto perfodo de sesiones se volvieron a adoptar 
los mismos principios, reafirmandolos por la reso-
lucj6n 1575 (XV) de la Asamblea General, que, por 
su resoluci6n 1620 (XV), encomend6 por la misma 
E'lpoca al Grupo de Trabajo de los Quince encargado 
de examinar los procedimientos administrativos y 
presupuestarios de las Naciones Unidas que estudiase 
las perspectivas del problema a largo plazo. Enton-
ces, durante su decimosexto perfodo de sesiones, la 
Asamblea General se vio ante un aumento de los 
gastos debido a la existencia de dos operaciones 
de mantenimiento de la paz: una en el Oriente Medio 
y otra en el Congo. Esta situaci6n hizo que se auto-
rizara al Secretario General a emitir bonos de las 
Naciones Unidas y a rebajar un 80% la contribuci6n 
financiera de algunos Estados a los gastos relacio-
nados con el mantenimiento de la Fuerza. TambiE'ln 
en el decimosexto perrodo de sesiones, la Asamblea 
General decidi6 pedir a la Corte Internacional de 
Justicia que le informara si los gastos relativos al 
mantenimiento de la Fuerza deb ran considerarse como 
gastos de la Organizaci6n. En efecto, en el Grupo de 
Trabajo de los Quince se habra planteado un litigio 
sobre esta cuesti6n, y ese 6rgano confes6 que no 
podfa resolver los aspectos financieros, jurrdicos y 
polrticos del problema. En el intervalo, la financia-
ci6n de las operaciones qued6 asegurada gracias a 
la emisi6n de bonos de las Naciones Unidas. En su 
decimosE'lptimo perrodo de sesiones, la Asamblea 
General mantuvo el sistema de financiaci6n, pero 
encarg6 al Grupo de Trabaj o, cuyo numero elev6 a 
veintiuno, que estudiase mE'ltodos especiales, incluida 
la posibilidad de establecer una escala especial de 
cuotas, para poder financiar las operaciones. Gracias 
a los esfuerzos del Grupo de Trabajo, la Asamblea 
General empez6 a darse cuenta de que las operaciones 
relativas al mantenimiento de la paz se habran con-
vertido hasta cierto punto en un elemento permanente 
del escenario polftico del mundo y que para hacer 
frente a las consecuencias financieras y a las conse-
cuencias materiales habra que encontrar una soluci6n 
a largo plazo, si no permanente. Al mismo tiempo, 
se vio con toda claridad que los parses en vias de 
desarrollo tenian motivos para decir que su capacidad 
de pago disminuia a medida que aumentaban los 
gastos relacionados con el mantenimiento de la paz. 
Aunque las divergencias en el seno de la Asamblea 
tienden a desaparecer, el Grupo de Trabajo no ha 
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conseguido ponerse de acuerdo sobre una escala 
especial de cuotas, ya que los criterios y f6rmulas 
propuestos en el memorando de 7 Potencias, de 15 
de marzo de 1963!/, que la Comisi6n tiene ante sf, 
distan mucho de haber disipado todos los temores. 
La opini6n general fue que para el segundo semestre 
de 1963 las operaciones debfan estar financiadas 
por un sistema especial, y que era inoportuno volver 
sobre problemas que la emisi6n de bonos no habfa 
podido resolver. Por lo tanto, animados de un es-
pfritu de conciliaci6n, los pafses menos desarrollados 
accedieron a una soluci6n especial, y los que, en 
espera de la citada emisi6n, se beneficiaban de la 
reducci6n del 80% aceptaron contribuir con una suma 
superior a ese porcentaje. Al proceder asf, les 
satisfacfa pensar que era la ·tiltima vez que se votaba 
sobre contribuciones para la ONUC, y que la Asam-
blea General garantizaba ciertos principios que ser-
virfan de base en el futuro para distribuir las cuotas 
del pago de operaciones para el mantenimiento de la 
paz. Era un gran {lxito, y habra que esperar que esos 
principios se aplicaran en un futuro pr6ximo. Por 
desgracia, al comienzo del aotual perfodo de sesiones, 
la Asamblea General tuvo que aceptar, ante la situa-
ci6n del Congo, una f6rmula de distribuci6n de cuotas 
que prevefa el aumento de la contribuci6n de los 
parses menos desarrollados y que se apartaba de los 
principios establecidos en la resoluci6n 1874 (S-IV). 
Conviene recordar aquf que la delegaci6n de la India 
concret6 en su intervenci6n en la 1015a. sesi6n, que 
crefa que esta f6rmula no podfa sustituir a las pro-
puestas hechas en dicha resoluci6n. 

3. Su delegaci6n toma nota con satisfacci6n de que 
las recientes consultas ofieiosas entre los parses 
menos desarrollados han servido para que en el 
proyecto de resoluci6n (A/C.5/L.818/Rev.l) figure 
una f6rmula algo distinta de la establecida con ante-
rioridad para calcular las cuotas destinadas al pago 
de gastos de la ONUC. Las partes interesadas han 
tratado de obtener los resultados que hubiera sido 
posible lograr si se hubiese aplicado la f6rmula 
propuesta en el memoranda de las 7 Potencias. Ahora 
que los parses desarrollados se han ajustado hasta 
cierto punto a los principios enunciados en ese do-
cumento y en la resoluci6n 1874 (S-IV) de la Asamblea 
General, es de esperar que sea posible ponerse 
pronto de acuerdo sobre una escala especial de cuotas 
para el pago de las operaciones relacionadas con el 
mantenimiento de la paz. A las delegaciones que 
creen que el costo de esas operaciones debe distri-
buirlo el Consejo de Seguridad, se les puede responder 
que resultarfa indudablemente diffcil para los cien 
pafses que no son miembros de ese 6rgano aceptar 
una distribuci6n en cuya preparaci6n no hubiesen 
participado. Si los miembros del Consejo de Seguridad 
quisieran aceptar esta carga financiera, los demlis 
Estados Miembros se sentirfan muy complacidos, 
pero es preciso reconocer que como hay que repartir 
los gastos entre todos los Estados Miembros, corres-
ponde a todos los Estados Miembros decidir la forma 
en que deben ser distribuidos. 
4. Para terminar, el orador desea recordar el 
papel que desempeiia su paf~> en las operaciones de 
mantenimiento de la paz. Aparte de que ha aceptado 
facilitar • el contingente de tropas mlis importante, 
hasta la fecha ha contribuido con 2.100.000 d6lares 

!/ Documentos Oficiales de la Asamblea General, cuarto periodo 
extraordinario de sesiones, Anexos, t,ema 7 del programs, documento 
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al mantenimiento de la Fuerza y ha comprado 2.000.000 
de d6lares en bonos de las Naciones Unidas; ademlis, 
ha accedido a no relevar su contingente mlis que 
cada aiio, lo cual reduce todavra mlis el costo de la 
operaci6n. Teniendo en cuenta estas observac:lones, 
su delegaci6n votarli a favor del proyecto de resolu-
ci6n revisado. 
5. El Sr. YOKOTA (Jap6n) dice que aunque su Go-
bierno no desea que la FENU se convierta en una 
instituci6n permanente de las Naciones Unidas, estli 
dispuesto a apoyar que se :mantenga. 
6. Como ha indicado el Secretario General, la Fuerza 
resulta indispensable para mantener la calma a lo 
largo de La lfnea Gaza-Sinaf. En realidad, lo que 
estli en juego es la calma en todo el mundo, porque 
La menor escaramuza, por limitada que sea, puede 
degenerar en cualquier momento en una conflagraci6n 
mundial. Por lo tanto, el manteniTUiento de la Fuerza 
concierne a todos los Estados Miembros, cuales-
quiera que sean su tamaiio y sus riquezas. Este 
principio de La responsabilidad colectiva de los 
Estados Miembros ha quedado bien establecido du-
rante los anteriores perrodos de sesiones de la 
Asamblea General. El (mico problema que resta por 
resolver es la f6rmula para distribuir las cuotas 
de pago de las operaciones relativas al mantenimiento 
de la paz. Se ha demostrado que una de las conside-
raciones mlis importantes en esta cuesti6n es la 
limitada capacidad de pago de ciertos pafses en vfas 
de desarrollo. Asf, pues, La dificultad reside en 
determinar la cuantra de la reducci6n que ha de 
concederse a esos parses. Esta cuesti6n deberfa 
remitirse al Grupo de Trabajo, que se reunirli en 
breve. En espera de La soluci6n, el proyecto i:nicial 
de resoluci6n (A/C.5/L.818), basado en La resoluci6n 
1875 (S-IV) de 27 de junio de 1963, parecra ser un 
instrumento muy util. Su delegaci6n estli dispuesta 
a apoyarlo, aunque La f6rrnula de junio no es del todo 
satisfactoria para el Gobierno japon{ls, puesto que 
tendrfa como c9nsecuencia aumentar La carga finan-
ciera de algunos Estados Miembros y por tal motivo 
fuese bastante discutible desde el punto de vista de 
la responsabilidad colectiva. El proyecto de resoluci6n 
revisado (A/C.5/L.818/Rev.1) sirve para aliviar mlis 
la carga de los parses menos desarrollados. Sin em-
bargo, lo apoyarli animada de un esprritu de con-
ciliaci6n, quedando bien entendido que se trata de 
una medida provisional y especial. 
7. El Sr. CALEVRAS (Grecia) subraya que el man-
tenimiento de la paz es una de las funciones princi-
pales de La Organizaci6n. Por lo tanto, todos los 
Estados Miembros son colectivamente responsables 
desde el punto de vista moral cuando se trata de 
ejecutar una tarea tan vital para la humanidad. Todos 
estlin igualmente obligados a contribuir a su finan-
ciaci6n, dentro de lo que permiten sus medios, sobre 
todo cuando La situaci6n exige una operaci6n de man-
tenimiento de la paz. El informe del Secretario Ge-
neral (A/C.5/1001) debe considerarse con este espf-
ritu, especialmente cuando subraya que la Fuerza 
resulta indispensable por el momento para mantener 
la calma. El orador desea aprovechar la ocasi6n 
para dar las gracias a todos los pafses que han 
puesto contingentes a disposici6n de la FENU. 

8. En cuanto a los aspectos financieros del mante-
nimiento de la Fuerza, resulta alentador ver que 
el Secretario General continua esforzlindose en en-
contrar una soluci6n. Su delegaci6n comparte las 
opiniones que aparecen en el informe de la Comisi6n 
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Consultiva en Asuntos Administrativos y de Presu-
puesto (A/5642), y estA dispuesta a apoyar toda f6r-
mula de financiaci6n que sea equitativa. Votar~ a favor 
del proyecto de resoluci6n revisado, aunque no cree 
que constituya la soluci6n ideal, en el entendimiento 
de que se trata de un arreglo especial y que la dis-
tribuci6n propuesta no constituye un precedente. 

9. El Sr. NOGUEIRA BATISTA (Brasil) declara que 
como su delegaci6n expuso en detalle su actitud sobre 
la financiaci6n de las operaciones de mantenimiento 
de la paz durante el debate acerca de la financiaci6n 
de la ONUC (1014a. sesi6n), se limitar~ a examinar 
el proyecto de resoluci6n revisado, que es fruto de 
largas y delicadas negociaciones entre los parses 
desarrollados y los parses en vras de desarrollo. El 
Brasil ha participado en estas negociaciones, pero 
no puede aprobar la f6rmula a que se ha llegado, 
porque s6lo difiere en unos cuantos detalles de la 
que se adopt6 en junio de 1963. Aunque aprecia en su 
justo valor el esfuerzo conciliatorio que representa 
el proyecto de resoluci6n, cree que ese texto obligarra 
a los parses insuficientemente desarrollados a apar-
tarse demasiado de su posici6n inicial, seg(m la cual 
se debra preparar una escala especial de cuotas para 
los gastos relativos al mantenimiento de la paz, en 
la que la parte esencial de tales gastos correrra a 
cargo de los parses m~s avanzados y en especial de 
los miembros permanentes del Consejo de Seguridad. 

10. Aunque desde el principio ha facilitado fondos 
e incluso hombres para la Fuerza de Emergencia, 
su pars no puede aprobar el proyecto de resoluci6n 
revisado, que es incompatible con la posici6n que ha 
mantenido siempre en el Grupo de Trabajo y en la 
Quinta Comisi6n. 

11. El Sr. SANU (Nigeria) lamenta que el informe 
del Secretario General (A/C.5/1001) no haya respon-
dido totalmente a lo que esperaba su delegaci6n, pues 
en lugar de proponer una reducci6n radical de los 
gastos de la FENU concluye con la necesidad de 
mantener la Fuerza y la imposibilidad de disminuir 
mucho sus efectivos. En otras palabras, se trata de 
aceptar el mantenimiento de la FENU con car~cter 
permanente o semipermanente. 

12. Lo menos que se podra esperar es que el Secre-
tario General tratara de reducir todo lo posible el 
costo de las operaciones; pero tambi~n en este caso 
su delegaci6n encuentra que el c~lculo de gastos que 
ha presentado es m~s bien elevado y que las reduc-
ciones que sugiere la Comisi6n Consultiva son bas-
tante modestas. Aunque reconoce que el mantenimien-
to de la FENU es esencial para preservar la paz y 
la seguridad en el Oriente Medio, Nigeria estima que 
hay dos medios de disminuir el cos to de la operaci6n: 
en primer lugar, reduciendo la carga que representa 
para las Naciones Unidas el reembolso de los gastos 
suplementarios y extraordinarios por concepto de 
sueldos y subsidios de los contingentes, que consti-
tuye cerca de la mitad de los gastos totales de la 
Fuerza, y en segundo, estableciendo un plazo de 
servicio m~s largo que el que existe hoy para ciertos 
contingentes. Es preciso realizar economras en estos 
dos aspectos, y su delegaci6n apoya sin reservas la 
opini6n que a este respecto presenta la Comisi6n 
Consultiva en los p~rrafos 17 y 18 de su informe 
(A/5642). 

13. El orador comprueba con satisfacci6n que el 
Secreta rio General piensa continuar las negociaciones 
con los parses que facilitan contingentes a la FENU 

y espera que en tales negociaciones participen todos 
los dem~s parses que est~n asociados directa o 
indirectamente con las operaciones de la Fuerza de 
Emergencia. Las reservas que acaba de hacer no 
deben interpretarse como un signo de ingratitud 
hacia todos aquellos que han participado para que la 
operaci6n tuviera i§xito. Nig~ria, que ha colaborado 
y sigue colaborando en el mantenimiento de la ONUC, 
sabe que ninguna suma puede compensar el riesgo 
que corren los que se encargan personalmente del 
mantenimiento de la paz y la seguridad internaciona-
les; por lo tanto, se asocia al homenaje que rindi6 
en la 1056a. sesi6n el representante de los Estados 
Unidos a todos los parses que desde hace siete afios 
han puesto contingentes a disposici6n de la FENU. 
Sin embargo, la Comisi6n no debe nunca perder de 
vista las dificultades financieras de las Naciones 
Unidas ni desdefiar nada que sirva para reducir en 
lo posible los gastos. 
14. Si a pesar de estas reservas Nigeria figura 
entre los patrocinadores del proyecto de resoluci6n 
revisado, se debe esencialmente a que siempre ha 
aceptado el principio de la responsabilidad colectiva 
en las operaciones de mantenimiento de la paz. Por 
otra parte, ese proyecto de resoluci6n no se aparta 
sensiblemente de la f6rmula de distribuci6n de los 
gastos que figura en el memorando de 15 de marzo 
de 1963, que fue preparado por los parses de Africa, 
Asia y Ami§rica Latina en el Grupo de Trabajo. De 
la opini6n consultiva . de la Corte Internacional de 
JusticiaY se deduce claramente que el hecho de que 
los gastos relativos al mantenimiento de la paz sean 
responsabilidad colectiva de todos los Estados Miem-
bros no se opone en absoluto a que se establezca una 
escala especial de cuotas para su distribuci6n. 

15. Su delegaci6n particip6 en los trabajos del 
Grupo de Trabajo porque est~ convencida de que el 
sistema de financiaci6n adoptado de una manera 
provisional no debe constituir un precedente para 
el futuro. Por tal motivo, aprUeba especialmente 
la t6nica de los p~rrafos tercero y cuarto del pre~m
bulo del proyecto de resoluci6n revisado. 
16. Aunque el proyecto de resoluci6n revisado se 
parece mucho al memorando de las 7 Potencias, 
este ultimo texto contenra, sin embargo, ciertos 
principios que los parses menos desarrollados creen 
esenciales para la financiaci6n de las operaciones de 
mantenimiento de la paz, por lo que la f6rmula que 
figura en el proyecto de resoluci6n que est~ discu-
tiendo la Comisi6n no debe considerarse m~s que 
como una soluci6n provisional conciliatoria. Su dele-
gaci6n ha querido figurar entre los patrocinadores 
de este proyecto para expresar su confianza en las 
Naciones Unidas, que deben desempefiar un papel 
primordial en el mantenimiento de la paz y la segu-
ridad internacionales. Rinde homenaje al esprritu 
de conciliaci6n que han demostrado las delegaciones 
del Canad~, Dinamarca, Noruega y Suecia, y espera 
que no consideren este proyecto de resoluci6n como 
una victoria de un determinado grupo de pafses, sino 
simplemente como una victoria del buen sentido y de 
los ideales caros a todos los pueblos. 
17. El Sr. KOURANY (Panam~) no votar4 afirmativa-
mente el proyecto de resoluci6n revisado, porque 
Panam~, pafs sin eji§rcito, viene sintiendo la pesada 

Y Certain expenses of the United Nations (Article 17, paragraph 2, 
of the Charter), Advisory Opinion of 20 July 1962: I.C.j. Reports, 
p. 151. 
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carga financiera de siete largos afios de contribuciOn 
a la Fuerza de Emergencia. Su pafs no comparte el 
criteria de seguir aumentando indefinidamente este 
tipo de obligaciones financie:ras y, ademas, necesita 
de todos sus recursos para impulsar su desarrollo 
econOmico a fin de continuar poniendo en funciona-
miento programas sociales b~Lsicos. 
18. El Sr. GANEM (Francia) estima, igual que el 
Secretario General, que la presencia de la Fuerza 
a lo largo de la lfnea Gaza-Sinaf sigue siendo todavfa 
un factor importante para mantener la paz· en el 
Oriente Media. Por tal motivo, su Gobierno ha deci-
dido recientemente aportar, ademas de su cuota or-
dinaria, una contribuciOn voluntaria adecuada para 
los gastos de la Fuerza en 19f33. 
19. Durante el cuarto perfodo extraordinario de 
sesiones, Francia no pudo apoyar la resoluciOn 
1875 (S-IV), cuyos parrafos 4 y 5 de la parte disposi-
tiva contenfan disposiciones provisionales de caracter 
arbitrario. Ahara bien, el proyecto de resoluciOn 
A/C.5/L.818/Rev.1 vuelve a recoger las mismas 
disposiciones, agravandolas todavfa mas, y, por lo 
tanto, origina las mismas reservas. A pesar de las 
excelentes intenciones de sus autores, este texto no 
representa ningU.n progreso hacia una soluciOn per-
manente de las dificultades financieras con que las 
Naciones Unidas tropiezan desde 1958, afio en que 
el Secretario General tuvo que solicitar por primera 
vez autorizaciOn para recurri.r a un pr~stamo y a los 
fondos bajo su custodia con objeto de que la tesorerfa 
de la OrganizaciOn pudiera hacer honor a sus obli-
gaciones. Asf, pues, su delegaciOn no podra apoyar 
el proyecto de resoluciOn revi.sado. 
20. El Sr. ALLENDE (Chile) recuerda que su pafs 
apoyO el establecimiento de la FENU desde que se 
creO en 1956, por estimar que era el media mas 
eficaz de preservar la paz en el Oriente Media, no 
habiendo dejado de apoyarla desde entonces. En 
cuanto al financiamiento de la operaciOn, su delega-
ciOn, sin perjuicio de aceptar la opiniOn consultiva 
de la Corte Internacional de Justicia, de 20 de julio 
de 1962, estima que debe elaborarse a corto plaza 
una fOrmula mucho mas equitativa para los parses 
en vfas de desarrollo. Votara a favor del proyecto 
de resoluciOn revisado, que puede considerarse como 
una transacciOn y tiene en c:uenta, segU.n sefialO el 
representante de la Argentina en la 1056a. sesiOn, 
los principios propugnados por numerosos pafses en 
vfas de desarrollo. 
21. El Sr. MARTINEZ (Venezuela) recuerda que en 
el cuarto perfodo extraordinario de sesiones (993a. 
sesi6n) su delegaciOn expres6 su vivo deseo de que 
all! se hubiera decidido la fOrmula definitiva de 
financiaci6n de las operaciones de mantenimiento 
de la paz en el Oriente Medio. Sin embargo, a pesar 
de los progresos realizados se actua todavra con 
f6rmulas provisionales. Apoyara el proyecto de re-
soluciOn revisado por considerar que en ~1 se recogen 
principios y fOrmulas que son aceptables, en la con-
fianza de que sera la ultima vez que se pide a la 
Asamblea General que apruebe esta fOrmula provi-
sional y que el Grupo de Trabajo estara en condicio-
nes de recomendar a la Asamblea General, en el 
decimonoveno perfodo de sesiones, una escala espe-
cial para la distribuciOn equitativa de los gastos de 
las operaciones de mantenimiento de la paz. 
22. Su delegaci6n expresa su reconocimiento al 
Secretario General y a la Comisi6n Consultiva por 
los informes que han presentado a este efecto. 

23. El Sr. ALVAREZ TABIO (Cuba) manifiesta que 
como la posiciOn de su Gobierno respecto a la filnan-
ciaci6n de las operaciones :relativas al mantenimiento 
de la paz es conocida, se limitara a recordar breve-
mente que su delegaciOn no puede apoyar, en el plano 
jurfdico, el proyecto de resoluciOn revisado. No se 
trata del mantenimiento o retiro de la FENU, del 
total de los gastos ni de la forma de distribuirlos, 
sino de una cuesti6n de principia. En efecto, la 
Carta establece claramente que recae sabre el Con-
sejo de Seguridad la responsabilidad exclusiva de 
todas las decisiones para mantener la paz, asf eomo 
de sus consecuencias financieras. El Artfculo 43 no 
encierra ninguna ambigUedad a este respecto. Por 
lo tanto, no puede apoyar un proyecto de resoluci6n 
en el que se pre ten de conceder a la Asamblea General 
prerrogativas que corresponden 1inicamente al Con-
sejo de Seguridad, y no se considerara obliga.da a 
aceptar ninguna decisi6n que se adopte para la finan-
ciaci6n ilegal de esas operaciones. 

24. El Sr. ZALAMEA (Colombia) votara a favor del 
proyecto de resoluciOn revisado, animado por un 
espfritu de conciliaciOn y solidaridad con los demas 
Estados Miembros, en vista del largo proceso de 
negociaci6n que culmin6 en dicho texto. Sin embargo, 
su delegaci6n desea dejar clara constancia de que 
esta fOrmula no la satisface plenamente, asisti~ndole 
las siguientes razones: en primer lugar, consi.dera 
que es demasiado alta la cuota del 42,5% asig:nada 
en el inciso p) del parrafo 3 de la parte disposit.iva a 
la contribuci6n de los parses menos desarrollados 
econ6micamente, si se tiene en cuenta no s6lo lo 
oneroso que es para ellos su propio desarrollo 
econ6mico y social, sino tambi~n la situaci6n des-
favorable de su balanza de pagos. En segundo lugar, 
una Fuerza de Emergencia debe tener por defin:lci6n 
caracter transitorio. Reconociendo las realidades 
polfticas que explican la transformaciOn de la Fuerza 
en un Organa semipermanente, y sin entrar a anallizar 
el aspecto polftico, su delegaciOn opina que, en un 
plano puramente administrativo, el Secretario General 
deberfa estudiar las medidas necesarias para reclucir 
la Fuerza a una fuerza puramente simbOlica. Igual 
que el representante de los Estados Unidos. Colombia 
cree que los 150.000.000 de d6lares ya gastados en 
la Fuerza de Emergencia habrfan podido ser inver-
tidos en alga mucho mas fructffero para la familia 
humana. Su pafs espera que las partes interesa.das, 
animadas del mismo espfritu de solidaridad interna-
cional y conciliaciOn que ha hecho posible la fOrmula 
de transacciOn que tiene ante sf la ComisiOn para 
financiar la Fuerza de Emergencia, lleguen a un 
entendimiento en la esfera polftica que permita. re-
ducir radicalmente los efectivos de la FENU. 

25. El Sr. CICANOVIC (Yugoslavia) dice que la 
posici6n de su delegaci6n es sabre todo fijar de la 
manera mas s6lida posible el papel que debe de.sem-
pefiar la OrganizaciOn en el mantenimiento de la paz 
y la seguridad internacionales. Esto es lo que ha 
llevado a Yugoslavia a apoyar a la FENU, no s61o 
mediante contribuciones, sino tambi~n facilitando 
hombres y material. Yugoslavia ha actuado as! por-
que esj;a. convencida de que la Fuerza contrihl'lye a 
mantener la paz en el Oriente Media. Por estas 
mismas razones, apoyara el proyecto de resoluci6n 
A/C.5/L.818/Rev.l. 

26. El Sr. SCHAAPVELD (Pafses Bajos) declara 
que su pars considera que el mantenimiento de la 
FENU es indispensable para la paz de la inestable 
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regi6n del Oriente Media. Como siempre, suGobierno 
estA dispuesto a abonar las cuotas que le corresponden 
para financiar esta actividad necesaria. Sin embargo, 
la aplicaci6n pr§.ctica de los principios, incluso de 
unos tan importantes como la responsabilidad colec-
tiva o la capacidad de pago, sigue resultando extraor-
dinariamente diffcil. Su pars espera que el Grupo de 
Trabajo consiga preparar una f6rmula equitativa para 
los parses en vfas de desarrollo y para los parses 
desarrollados, y que permita prescindir de las con-
tribuciones voluntarias al establecerse una escala 
especial muy detallada. 
27. En espera de que se logre esta f6rmula, en el 
mes de junio de 1963, despu~s de seis semanas de 
negociaciones, se pudo obtener otra provisional con-
ciliatoria, que indudablemente era la mejor posible. 
Su delegaci6n no lamenta que la f6rmula que ahora 
tiene ante sf la Comisi6n, al reducir algo la propor-
ci6n de los pafses menos desarrollados, aumente por 
ello la de los parses m!is avanzados, pero le inquieta 
que se haya crefdo posible mejorar en unos dras y 
de una manera arbitraria una f6rmula elaborada con 
tanta paciencia y teme que ese procedimiento com-
plique la labor del Grupo de Trabajo. Sin embargo, 
se felicita de que un pars de Africa y otro de Asia 
figuren entre los patrocinadores del proyecto de 
resoluci6n A/C.5/L.818/Rev.1, aunque su texto no 
corresponda enteramente a las aspiraciones de esos 
parses, y votar§. a favor de ~1, con la esperanza de 
que la moderaci6n de que han dado pruebas la rna-
yarra de las delegaciones facilite la labor del citado 
Grupo de Trabajo. 
28. El Sr. WEI (China) indica que ~1 expuso la posi-
ci6n de principia de su delegaci6n en la 1053a. sesi6n. 
Aprecia los esfuerzos que han realizado los repre-
sentantes que trataron de encontrar una soluci6n que 
pueda satisfacer a la mayorfa de los Estados Miem-
bros. Tambi~n desea manifestar su reconocimiento 
a los parses desarrollados que han aceptado aportar 
una contribuci6n mayor para aliviar la carga finan-
ciera que pesa sobre los parses menos desarrollados. 
La f6rmula que se presenta en el proyecto de reso-
luci6n revisado no responde exactamente a las espe-
ranzas de su delegaci6n, pero se acerca m§.s a sus 
conceptos, par lo que votar§. a favor del proyecto de 
resoluci6n revisado. 
29. El Sr. EBAKISSE (Cameron) indica que nose ha 
modificado la conocida posici6n que mantiene su 
delegaci6n acerca del problema de los m~todos para 
financiar las operaciones de mantenimiento de lapaz. 
Sin embargo, le ha decepcionado que nose redujesen 
tanto como esperaba los gastos de esas operaciones 
en el Oriente Media. No duda de que es necesario 
mantener la Fuerza de Emergencia, pero abriga la 
esperanza de que las partes interesadas colaborar:tn 
con la FENU para que pueda reinar definitivamente 
la paz en la zona d~ Gaza. 
30. El orador tambi~n desea felicitar a los patroci-
nadores del proyecto de resoluci6n revisado, por los 
esfuerzos que han realizado para lograr esta trans-
acci6n. Ese texto revisado s6lo satisface en parte 
a su delegaci6n, pero, en las circunstancias actuales, 
es la fulica soluci6n que puede lograr una gran rna-
yarra. Adem§.s, el proyecto de resoluci6n consagra 
dos principios que el Camerful comparte: el de la 
responsabilidad colectiva para las operaciones de 
mantenimiento de la paz y el de que los pafses des-
arrollados pueden hacer contribuciones relati-
vamente m:ts importantes que los menos des-

arrollados, que tienen posibilidades limitadas de 
contribuir a financiar esas operaciones. Asimismo, 
toma nota con satisfacci6n de que los autores del 
proyecto de resoluci6n expresan la esperanza de que 
la f6rmula especial de distribuci6n de los gastos 
sed la ultima que se presente ala Asamblea General; 
como ellos, conffa en que el Grupo de Trabajo llegar!i 
a establecer un m~todo especial de distribuci6n equi-
tativa de los gastos excepcionalmente onerosos oca-
sionados par las operaciones de mantenimiento de 
la paz. A pesar de que tiene reservas bastante im-
portantes que oponer a la f6rmula de distribuci6n 
que figura en el proyecto de resoluci6n, su delegaci6n 
votar§. a favor de ~1. 
31. El Sr. ZELKO (Hungrfa) recuerda que la crea-
ci6n de la FENU constituy6 una medida de emer-
gencia originada por determinados actos de agresi6n. 
Siete anos despu~s. la FENU sigue constituyendo 
una fuente de dificultades financieras para la Orga-
nizaci6n y continua siendo un medio por el que 
ciertos Estados actuan en contraposici6n a las dis-
posiciones fundamentales de la Carta. En efecto, no 
hay que olvidar que la Carta confiere exclusivamente 
al Consejo de Seguridad la facultad de adoptar dis-
posiciones relacionadas con el mantenimiento de la 
paz y la seguridad internacionales. 
32. Su delegaci6n observa con inquietud que en el 
p!irrafo 4 del informe del Secretario General (A/C.5/ 
1001) se dice que la FENU "sigue ofreciendo su gran 
experiencia para organizar y realizar las actividades 
de las Naciones Unidas destinadas a mantener lapaz". 
En tales circunstancias, es inutil esperar que se ponga 
fin en un futuro pr6ximo a esa operaci6n militar, lo 
que redundarra en beneficia de las Naciones Unidas. 

33. En cuanto a las consecuencias financieras, su 
delegaci6n sigue creyendo que deben recaer sobre 
quienes provocaron el conflicto. Por ultimo, respecto 
de la distribuci6n de los gastos, tal como figura en 
el proyecto de resoluci6n que la Comisi6n tiene 
ante sr, el orador considera que elc~lculo se ha hecho 
de una manera arbitraria y poco cientffica. Par todos 
estos motivos, votar~ en contra de la recomendac16n 
de la Comisi6n Consultiva (A/5642, p~rr. 20) para que 
se autorice un cr~dito de 17.750.000 d6lares con des-
tina a las operaciones de la Fuerza en 1964. 
34. El Sr. FERNANDEZ LONGORIA (Espana) est& 
de acuerdo con las propuestas del Secretario General, 
que tienden a modificar el m~todo de operaciones y 
la composici6n de la FENU. Sin embargo, no podr§. 
apoyar el proyecto de resoluci6n que est§. ante la 
Comisi6n al no recogerse en el mismo, de manera 
completa, los principios generales que figuran en 
la resoluci6n 1874 (S-IV), que Espana aprob6 en 
junio de 1963. 
35. El Sr. BENDER (Estados Unidos de Am~rica) 
propane que la Comisi6n aplace la votaci6n del pro-
yecto de resoluci6n hasta la pr6xima sesi6n. 

As! queda acordado. 

CONSECUENCIAS FINANCIERASDEL PROYECTO DE 
RESOLUCION IV PRESENT ADO POR LA CUARTA 
COMISION EN EL·DOCUMENTO A/5673RELATIVO 
A LOS TEMAS 49, 50, 51, 52, 53 Y 54 DEL PRO-
GRAMA* (A/C.5/1006) 

36. El PRESIDENTE senala que, segCm la nota del 
Secretario General (A/C,5/1006, plirr. 10), si la 

• Programa especial de capacitaci6n para los territorios bajG admi-
ni stracion portuguesa: informe del Secreta rio General. 
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Asamblea General aprueba el proyecto de resoluci6n 
IV que recomienda la Cuarta Comisi6n en su informe 
(A/5673, p~rr. 28) podr~ elegir entre dos mfltodos 
para financiarlo: abrir un crfldito especial en la 
secci6n 12 (Gastos especiales) del presupuesto, o 
autorizar al Secretario General a sufragar los gastos 
conforme a lo dispuesto en el p~rrafo 1 de la reso-
luci6n de la Asamblea General sabre gastos impre-
vistos y extraordinarios para el ejercicio de 1964. 
En ambos casas, el Secretario General sugiere que 
el crfldito se fije en un m~ximo de 50.000 d6lares. 

37. El Sr. AGHNIDES (Presidente de la Comisi6n 
Consultiva en Asuntos Administrativos y de Presu-
puesto) explica que la Comisi6n Consultiva, despufls 
de conocer el informe del Secretario General, ha 
sacado la impresi6n de que en la actualidad no se 
pueden calcular con precisi6n las consecuencias fi-
nancieras del proyecto de resoluci6n de la Cuarta 
Comisi6n. En tales circunstancias, la Comisi6n Con-
sultiva recomienda a la Quinta Comisi6n que se co-
munique a la Asamblea General que si se aprueba 
el proyecto de resoluci6n habr~ que invitar al 
Secretario General a que utilice todo lo posible los 
programas de cooperaci6n tflcnica de las Naciones 
Unidas que ya existen, y sabre todo el Programa 
Ampliado de Asistencia Tflcnica y el Fonda Especial 
de las Naciones Unidas; por otra parte, hasta donde 
la ejecuci6n del programa recomendado exija la 
apertura de un crfldito en el presupuesto ordinaria, 
el Secreta rio General deber~ solicitar el asentimiento 
previa de la Comisi6n Consultiva para efectuar los 
gastos pertinentes, hasta una suma m~xima de 50.000 
d6lares, en virtud de la resoluci6n sabre gastos im-
previstos y extraordinarios para el ejercicio de 1964. 

38. El Sr. LOURENQO (Portugal) indica que su de-
legaci6n, fiel a la posici6n de principia que ha adoptado 
desde que la cuesti6n figura en el programa de la 
Asamblea, ha votado en contra del proyecto de reso-
luci6n que recomienda la Cuarta Comisi6n y votar~ 
contra toda recomendaci6n relacionada con sus con-
secuencias financieras. Es evidente que esta actitud 
no menoscaba el respeto de su delegaci6n por los 
miembros de la Quinta Comisi6n, que en todo mo-
menta han dado pruebas de una objetividad absoluta. 
Teniendo en cuenta esta objetividad, cree que debe 
exponerle algunos hechos que merece la pena tamar 
en consideraci6n. 

39. Es diffcil comprender c6mo han llegado los 
autores del proyecto de resoluci6n a la conclusi6n 
de que s6lo un pequeiio numero de candidatos de los 
territorios administrados por Portugal poseen los 
tftulos necesarios para ingresar en instituciones de 
enseiianza superior. No debe haber sido por visitar 
los citados territorios, puesto que desde hace m~s 
de un aiio el Gobierno de Portugal invita en vano a 
representantes calificados de los Estados de Africa 
y de otras regiones a que estudien la situaci6n, y 
sabre todo a que examinen los servicios docentes 
que est~n a disposici6n de la poblaci6n. Adem~s. 
los autores del proyecto de resoluci6n no parecen 
haber tenido en cuenta los testimonios publicados en 
el curso de los ultimos aiios sabre las condiciones 
de vida en las provincias portuguesas de Africa. 
Sin aludir a los datos que facilita el Gobierno de 
Portugal, muchos periodistas y observadores impar-
ciales han estado en esos territorios y han publicado 
sus impresiones en la prensa; adem~s, se dispone 
asimismo de los informes de ciertos organismos 
especializados de las Naciones Unidas. En conjunto, 

tales testimonios no justifican las conclusiones a que 
han llegado los autores del proyecto de resoluci6n 
que recomienda la Cuarta Comisi6n. 
40. En julio de 1962, la OMS envi6 un grupo de 
expertos a los territorios bajo administraci6n por-
tuguesa, y tras varias semanas de investigaeiones 
public6 un informe completo sabre los servicios 
mMicos y de enseiianza que existfan en ellos~'. Los 
tflcnicos de la OMS comprobaron que en la Guinea 
Portuguesa hay 2 establecimientos de enseiianza 
secundaria (un instituto y una escuela de industria 
y comercio) para 544.690 habitantes. Al acabar el 
aiio acadflmico de 1960-1961, habfan terminado sus 
estudios en estos centros 378 alumnos. Los expertos 
aiiaden que los estudiantes que han logrado notas 
satisfactorias pueden obtener becas para realizar 
estudios superiores en Portugal, y citan los orga-
nismos que las ofrecen. En Angola, los tflcnic:os de 
la OMS vieron que habfa 7 institutos oficiales: y 42 
escuelas privadas de enseiianza secundaria, que re-
ciben ayuda del Estado, y 15 escuelas de enseiianza 
t{lcnica y profesional. En 1961-1962, estos centros 
tenfan una matrfcula global de 13.578 alumnos. En 
1962, el numero de institutos oficiales aument6 a 9. 
Como en la Guinea Portuguesa, los alumnos de las 
instituciones de enseiianza secundaria y t{lcnica pueden 
obtener becas para realizar estudios universitarios 
en Portugal, concedi{lndoseles facilidades para el 
viaje. En Mozambique hay 29 instituciones de ense-
iianza secundaria y 18 escuelas de comercio, y los 
alumnos reciben tambi{ln becas y subsidios de viaje 
en las mismas condiciones. El numero de becas 
otorgadas a los estudiantes j6venes de Mozambique 
fue de 104 en 1960-1961 y 110 al ano siguiente. 
Desde entonces la situaci6n ha mejorado, pues en 
octubre de 1963 se inauguraron 2 universidade~>, una 
en Angola y otra en Mozambique. 
41. Asf, es posible ver hasta qu{l punta se apartan 
de la realidad las exigencias de los autores del 
proyecto de resoluci6n que ha recomendado la Cuarta 
Comisi6n. Es lamentable que no hayan tenido en 
cuenta los grandes esfuerzos del pueblo de Portugal 
para fomentar la enseiianza en las tierras de ultramar. 
Su delegaci6n no podr~ aprobar ninguna recomenda-
ci6n relacionada con las consecuencias financ:ieras 
del proyecto de resoluci6n que recomienda la Cuarta 
Comisi6n, y formula desde ahara reservas en caso 
de que en el presupuesto se autoricen crflditos su-
plementarios para 1964. 
42. El Sr. AKUDE (Ghana) dice que todos los Estados 
Miembros conocen bien la situaci6n que existe en 
los territorios administrados por Portugal, pues se ha 
debatido en la Cuarta Cornisi6n y en el Consejo de 
Seguridad. Por desgracia, seg1in demuestran las 
informaciones facilitadas por los refugiados salidos 
de dichos territorios, la realidad es muy di:stinta 
de la descripci6n que acaba de hacer el representante 
de Portugal. Las declaraciones de flste no pueden 
engafiar a los Estados Miernbros, y sabre todo a los 
Estados africanos, que saben muy bien que la calidad 
de la ensefl.anza que se ofrece en los territorioe~ bajo 
administraci6n portuguesa es de las mas bajas de 
Africa. En realidad, Portugal deberfa estar reeono-
cida a las Naciones Uniclas, que se esfuerzan en 
hacer por esos pueblos lo que no ha hecho el Gobierno 
portugufls. Para terminar, {ll afirma que esM conven-
cido de que la Quinta Comisi6n, igual que antes la 

Y Vease 1a declaracion formulada ulteriormente por e1 represen-
tante de 1a OMS ( 1 060a. seslon, parr. 12 ). 
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Cuarta Comisi6n y el Consejo de Seguridad, sabr1 
comprender la verdad que hay m1s all§. de las de-
claraciones de la delegaci6n de Portugal. 

43. El PRESIDENTE manifiesta que la recomenda-
ci6n de la Comisi6n Consultiva s6lo tiende a informar 
a la Asamblea General de las consecuencias finan-
cieras de una decisi6n que otra Comis16n recomienda 
que se apruebe. Como es costumbre en casos ani-
logos, la Quinta Comisi6n no tiene por qu(l pronun-
ciarse sobre el fondo de la decisi6n. 
44. El Sr. SANU (Nigeria) se extrafia de que el 
Presidente no interrumpiera la declaraci6n del re-
presentante de Portugal, que hizo consideraciones 
sobre las cuales no tiene que pronunciarse la Quinta 
Comisi6n, seg(m ha sefialado con acierto el propio 
Presidente. El nivel de vida de Portugal es demasiado 
bajo para que ese pars pueda oponerse decentemente 
a que las Naciones Unidas presten asistencia t(lcnica 
a parses o territorios insuficientemente desarrollados. 
45. El Sr. ULANCHEV (Uni6n de Rep11blicas Socia-
listas Sovi(lticas) se asocia a las observaciones de 
los representantes de Ghana y Nigeria, y recuerda 
que la Cuarta Comisi6n y el Consejo de Seguridad 
han tenido ocasi6n de examinar con detenimiento las 
detalladas estadrsticas que se les han proporcionado 
acerca de la situaci6n que existe en las colonias 
portuguesas. El orador pone de relieve que la Uni6n 
Sovi(ltica es uno de los parses que ofrecen becas a 
los habitantes indrgenas de los territorios bajo ad-

Litho in U.N. 

ministraci6n portuguesa. En cuanto a la ayuda que 
debe prestarse a los refugiados que residen en parses 
o territorios distintos de los administrados por 
Portugal, su delegaci6n aprueba en principio la 
recomendaci6n de la Comisi6n Consultiva; sin em-
bargo, cree que deberra proporcionarse . mediante 
el Programa Ampliado y el Fondo Espec1al, y que 
no deberfa cargarse ninguna cantidad por este con-
cepto al presupuesto ordinario. A reserva de esta 
observaci6n, su delegaci6n votar§. a favor de la 
recomendaci6n de la Comisi6n Consultiva. 
46. El Sr. LOUREN<;O (Portugal) toma la palabra 
en ejercicio del derecho de respuesta y dice que 
comprende los sentimientos de los representantes 
de Ghana y Nigeria. Sin embargo, subraya que los 
datos que ha ofrecido figuran en un informe que ha 
publicado recientemente la OMS, de la que no puede 
sospecharse que haga propaganda polftica. Respecto 
de la Cuarta Comisi6n, tiene sus propios m(ltodos 
de debate, que el orador deja a la apreciaci6n de la 
Quinta Comisi6n. 
47. El PRESIDENTE pone a votaci6n la recomenda-
ci6n de la Comisi6n Consultiva, tal como la ha 
formulado en la sesi6n el Presidente de la misma. 

For 65 votos contra 1 y 1 abstenci6n, queda apro-
bada Ja recomendaci6n de Ja Comlsi6n Consultiva 
(parr. 37 supra). 

Se levanta la sesi6n a las 13 horas. 
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